

# Le Brésil

## Table des matières

<b>1</b>	<b>Un pays émergent</b>	<b>2</b>
1.1	L'espace et le nombre . . . . .	2
1.2	Un géant agricole . . . . .	2
1.3	Une puissance ouverte sur le monde . . . . .	2
<b>2</b>	<b>De fortes inégalités sociales</b>	<b>3</b>
2.1	Le mythe du "creuset" brésilien . . . . .	3
2.2	Les inégalités spatiales . . . . .	3
2.3	Des inégalités au coeur des villes . . . . .	3
<b>3</b>	<b>Les contrastes régionaux du Brésil</b>	<b>3</b>
3.1	Les contraintes spatiales . . . . .	3
3.2	Cinq régions et trois espaces . . . . .	4

## Introduction

Le Brésil, pays du tiers-monde connaît depuis une décennie de profondes transformations. Fort de son potentiel naturel, il connaît un développement rapide. Cependant, les taux de croissance flatteurs ne parviennent pas à masquer une profonde pauvreté et de criantes inégalités sociales et spatiales.

## 1 Un pays émergent

### 1.1 L'espace et le nombre

Le Brésil (190 millions d'habitants) est la cinquième puissance démographique du monde. Cette population a une forte croissance et elle est très jeune (28 % des brésiliens ont moins de 15 ans). Cependant, la natalité baisse et le vieillissement s'amorce en raison de l'urbanisation (80% de citadins), de la lutte contre la mortalité infantile et du recul de l'influence de l'Église.

Pour assurer son développement, le Brésil peut compter sur un territoire vaste (8,5 M de kilomètres carrés) et généreux : présence de grands fleuves avec un fort potentiel hydroélectrique, sous-sol riche (pétrole, fer). L'Amazonie offre de larges perspectives agricoles.

### 1.2 Un géant agricole

Le pays très étendu en latitude peut cultiver des produits tropicaux et tempérés. L'agriculture vivrière est encore importante mais elle régresse au profit des cultures commerciales et de l'élevage. A l'ouest un " front pionnier" continue de grignoter les espaces naturels.

Le Brésil est devenu une puissance agricole ; en 2006, il était le 1er producteur mondial de café, de canne à sucre, d'agrumes, de bovins et le 2ème producteur de soja.

Il est devenu le 3ème exportateur mondial de produits agricoles. Un puissant secteur agro-industriel s'est formé.

Il est pionnier dans la production de biocarburants en transformant la canne à sucre en éthanol

### 1.3 Une puissance ouverte sur le monde

Le Brésil offre des productions diversifiées : agro-alimentaire, textile, sidérurgie, chimie, mais surtout automobile, aéronautique, pharmacie, informatique. Le Brésil de pays débiteur est devenu pays créancier.

Il est devenu une puissance régionale et la création du MERCOSUR en 1991 lui a permis de dominer la région. Il a fait échouer le projet américain de ZLEA.

Cependant ces industries appartiennent le plus souvent à des groupes américains et européens.

## 2 De fortes inégalités sociales

### 2.1 Le mythe du "creuset" brésilien

Le Brésil s'est peuplé par l'immigration. En 1500, les Portugais débarquent et négocient un accord avec les indiens pour exploiter le "bois de braise". La culture de la canne à sucre conduit les planteurs à faire venir des esclaves d'Afrique.

Des Allemands, des Italiens, des Japonais s'installent au Brésil. Le pays est métissé mais il est coupé en deux ; les métis dominent dans le nord (pauvre) et les blancs sont majoritaires dans le sud (développé).

Il y a un lien entre la couleur de peau et la situation sociale.

### 2.2 Les inégalités spatiales

Le Brésil est un pays très inégalitaire ; les 1 % les plus riches ont un revenu 160 fois plus élevé que celui des 10 % plus pauvres. L'espérance de vie reste plus élevée dans le Sudeste que dans le Nordeste.

Le développement des industries et des services a permis le développement d'une classe moyenne mais celle-ci reste fragile.

Les inégalités foncières sont fortes dans un pays où pourtant la terre ne manque pas. Les structures agraires sont dominées par l'opposition entre "latifundio" et "minifundio". L'essentiel des terres appartient à une poignée de grands propriétaires qui n'hésitent pas à utiliser la violence contre les ligues paysannes (le "Mouvement des sans-terres") qui réclament une réforme agraire.

Le président LULA préfère encourager les fronts pionniers en Amazonie.

### 2.3 Des inégalités au coeur des villes

En ville, les inégalités se voient de façon flagrante. A Rio de Janeiro, les plus riches s'installent dans le sud entre la montagne et la mer.

Au nord de la ville, on trouve un urbanisme anarchique et un habitat de mauvaise qualité. Les bidonvilles, les célèbres "favelas", s'insinuent dans les quartiers nord et sud. La grande pauvreté et la richesse se côtoient.

En raison de l'insécurité et de la criminalité, les quartiers fermés ("condomínios fechados") gardés par des polices privées se multiplient.

## 3 Les contrastes régionaux du Brésil

### 3.1 Les contraintes spatiales

Une grande partie du territoire n'a pas été mis en valeur car le pays manque d'infrastructures de transports et l'immensité rend les investissements colossaux.

L'espace brésilien est caractérisé par 3 clivages :

- ⇨ opposition entre la partie orientale densément mise en valeur à partir du littoral et la partie occidentale presque vide
- ⇨ opposition entre le nord (Amazonie et Nordeste) pauvre et le sud riche.
- ⇨ opposition entre un centre de commandement ( le triangle Sao Paule-Rio-Belo Horizonte) et le reste du pays qui forme une périphérie dominée.

L'Etat a créé Brasilia en 1960 et lancé la "marche vers l'ouest" en encourageant les fronts pionniers en Amazonie. Cela n'a pas réduit les déséquilibres même si le Centre-Ouest s'est développé.

### 3.2 Cinq régions et trois espaces

Les 5 régions brésiliennes (Nord, Nordeste, Centre-Ouest, Sudeste, Sud) ont chacune fondé leur développement sur l'exportation d'un produit. Le Nordeste ne s'est jamais remis du déclin des plantations esclavagistes de canne à sucre.

Le Sudeste (Sao Paulo) a fondé au début son développement sur l'exportation du café.

Le Sud et le Sudeste sont le coeur économique du pays ; on y trouve les grandes villes, les centres de décision économiques et culturels, les meilleures infrastructures, le principal marché de consommation...

Le Centre-Ouest et l'Amazonie sont peu peuplés mais la colonisation agricole s'intensifie.

Le Nordeste est une région sous-développée ; dans cette région de steppes arides (le "sertao"), les sécheresses sont douloureuses pour la population et on y meurt encore de faim. Les enfants sont frappés par la malnutrition malgré les programmes sociaux ("bolsa familia").

Les jeunes n'ont pas d'autre choix que d'émigrer vers les grandes villes du sud pourtant saturées.

## Conclusion

Le Brésil n'est plus considéré comme un pays du tiers-monde malgré la pauvreté endémique d'une grande partie de la population. Il a fait le choix de s'ouvrir et s'intégrer dans la commerce international.

Il est devenu une puissance régionale et un partenaire important de la Triade.

Cependant, le bilan de cette ouverture à la mondialisation reste mitigé car malgré les taux de croissance flatteurs, les inégalités continuent de se creuser et une partie importante des Brésiliens ne peut se soigner, se nourrir, ou se loger dignement.